

Cette affection qui cause une perturbation si profonde de l'économie est due surtout à une diminution des globules rouges du sang, qui sont au nombre de 120 à 130 par mille parties de sang et qu'on a vu, dans la maladie, tomber à 60 et même à 21, soit par l'intermédiaire de causes agissant sur le sang lui-même, soit par un trouble profond des organes hématopoiétiques.

Dans la première de ces alternatives, pour ne citer qu'un cas, nous mentionnerons l'hémorrhagie thraumatique ou spontanée, quelquefois assez considérable pour mettre en danger les jours du malade, état qui se dissipe généralement assez vite par l'absorption lymphatique facilitée par un degré moindre de pression artérielle et par les éléments albumineux qui se renouvellent aussi promptement, laissant aux globules rouges, de compléter par leur nombre, la santé de l'individu, ce qui n'arrive qu'un peu plus tard.

J'aimerais beaucoup à vous faire assister aux savantes dissertations de Newmann, Litten, Virchow, Orth, Lépine, Cohnheim, Pouchet, Renant, Variot, Osler, etc., sur les admirables et ingénieuses théories de la régénération du sang à la suite d'une hémorrhagie considérable, mais cela m'entraînerait trop loin et me ferait négliger peut-être la partie essentiellement pratique que je me suis imposée, savoir : Les symptômes, le diagnostic et le traitement de cette affection.

La seconde cause de la chloro-anémie est d'une nature autre qu'hémorrhagique et résulte souvent de maladies viscérales, comme celle de Bright qui en offre une des preuves les plus concluantes.

Une alimentation insuffisante ou peu convenable, l'oubli des soins hygiéniques les plus élémentaires, le travail dans les manufactures, surtout celles de plomb et de mercure, sont entr'autres des causes puissantes de sa présence à laquelle la femme généralement plus que l'homme est sujette, et cela aux deux extrémités de sa vie plutôt que dans la période de 20 à 50 ans.

Il existe aussi héréditairement une tendance à cette affection, et dont vous devrez vous rappeler dans les questions à poser à votre malade.

Toute maladie des vaisseaux lymphatiques, de même que toute altération des tissus cytogéniques la favorisent. C'est surtout lors de tumeurs malignes, de tuberculose chronique, qu'on la constate de la manière la plus absolue.

Sous l'influence de l'une de ces deux causes, les deux sexes peuvent être atteints de cette maladie ; mais c'est sans contredit la jeune fille ou la femme qui en est la plus fréquente victime. L'établissement de la fonction menstruelle, l'aménorrhée, la dysménorrhée, la ménorrhagie, la mérorrhagie, les habitudes secrètes, le défaut d'exercice au